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 ПреЗиДеНТа УКраЇНи:
КОМІССАРОВА КАТЕРИНА – фізико-

металургійний факультет, ПТТ-08
ЗОРІ  АЛЬОНА - факультет комп’ютер-

них наук і технологій, ЕКІ-09
АЛТУХОВ  ДЕНИС - факультет комп`ютер-

них інформаційних технологій та авто-
матики, ТКС 08-б

ВерХОВНОЇ раДи УКраЇНи:
ТКАЧОВ МИХАЙЛО - факультет інже-

нерної механіки та машинобудування,
МЕХ 08-б

КОЗЛОВА ДАР’Я - факультет радіо-
техніки та спеціальної підготовки, ТЗІ-09

БАСАЦЬКИЙ ДАНИЛО - німецький
технічний факультет,СПУ-08

СОЦІаЛЬНа СТиПеНДІЯ ВерХОВНОЇ
раДи УКраЇНи:

СОМКІН ДЕНИС - факультет менедж-
менту, УПЕП-09

КаБІНеТУ МІНІСТрІВ УКраЇНи:
ГРИШАЄВА АЛЬОНА – факультет

комп`ютерних інформаційних техноло-
гій та автоматики, ТКС 08-а

МІСЬКОГО ГОЛОВи
ШИШОВА ОКСАНА - французький

технічний факультет, ЕКФ-08ф
ХАЛЯВИНСЬКА АНАСТАСІЯ - електро-

технічний факультет, ЕСЕ-08а
СУКАЧОВА МАРІЯ - факультет еколо-

гії та хімічної технології, ХТ-О8
ГЕЙЄР РОСТИСЛАВ - німецький тех-

нічний факультет, СУА-08 
ДОНеЦЬКОЇ ОБЛаСНОЇ раДи:
(для особливо обдарованих студентів):
ДАНЧЕНКО ЄЛІЗАВЕТА - факультет

менеджменту, УПЕП-09
ДОНеЦЬКОЇ ОБЛаСТНОЇ раДи
ЛИТАЄВ ОЛЕКСАНДР - факультет ін-

женерної механіки та машинобудуван-
ня, МЕХ-08б

ВИСЛОГУЗОВА ОЛЕНА - фізико-мета-
лургійній факультет, МТ-08

ВЧеНОЇ раДи УНІВерСиТеТУ:
МАТУЛКА ОЛЕНА - факультет екології

та хімічної технології, ТТМ -08
ЮШКЕВИЧ ЮЛІЯ - факультет ком-

п’ютерних інформаційних технологій та
автоматики, ТКС 09-а

ПЕРВУСЯК ОЛЕКСІЙ - факультет ком-
п’ютерних наук і технологій, КС- 08б

РОМАНЧЕНКО ВІКТОРІЯ - факультет
економіки, ОА-08б

ГІМАДЄЄВА ЕЛЬВІРА - фізико-мета-
лургійній факультет, МЧМ-09 в 

КОЛОТ МИХАЙЛО - електротехніч-
ний факультет, ЕСЕ-09а 

ПОЛИЦЯ АРТЕМ - факультет ме-
неджменту, УПЕП-08

КУТНЯШЕНКО ЮЛІЯ - факультет ін-
женерної механіки та машинобудуван-
ня, ОПТ-08

ГОЛОВАХА ДМИТРО - німецький тех-
нічний факультет, СПУ- 08

ПУПИШЕВА ЮЛІЯ - французький тех-
нічний факультет, ГПМ-08ф

АТАРОВ МИКОЛА – факультет радіо-
техніки та спеціальної підготовки, РЕС-09

БЕРЕЗОВІЦЬКА АЛІНА – гірничо-гео-
логічний факультет, ІГ-08 

ДЕМЧЕНКО ОЛЕКСАНДР - гірничий
факультет, РКК-09а

 ІМеНІ ВиПУСКНиКІВ ДонНТУ 
ГерОЇВ УКраЇНи:

Б.а.Грядущого (гірничій факультет)
БУЖОР МАРІЯ – гр. ОПГ-09
ЛОМИНОГА СЕРГІЙ - ОПГ-08б
БЕРЧАК ЮЛІЯ - ОПГ-08б
Ю.Л.Звягільского:
ЧЕПИГА ДАР’Я - УГП-09
ВИГОВСЬКИЙ АНДРІЙ - УГП-09
РЯБІНІНА АНАСТАСІЯ - УГП-09

М.С.Сургая (гірничо-геологічний
факультет)

ПОНОМАРЕНКО СОФІЯ - БС-09
ЮРКОВ ДМИТРО - БС-08
МАЛЮКОВА ПОЛІНА - ТТР-08
Ю.І.Баранова (факультет інженер-

ної механіки та машинобудування)
РОМАНЬКО ГЕОРГІЙ - КЕС-08
БАБЕНКО ВАЛЕНТИНА – КГПС-09
ЛИТВАК ОЛЕКСАНДР - КЕС-08
а.Б.Солов’яненка
КАВЕЛІНА МАРІЯ - ОПТ-09
АНДРЄЄВА ДАР’Я - ОПТ-08
ХАРЧЕНКО МАРИНА - МХП-08
Ю.М.Білоброва
ПОНОМАРЕНКО ОЛЕКСАНДР - ТМ-08а
ТАРАСОВА ОЛЕНА - ТМ-08а
СООСАР ВОЛОДИМИР - ТМ-09
С.Б.Тулуба
ЗАМЄТА ЛІЛІЯ – факультет економі-

ки, МПР-09
ЛЕВЧЕНКО АНАСТАСІЯ – факультет

економіки, ЕФК-08а
ШЕЙКА КАТЕРИНА – факультет ме-

неджменту, ЕМС-08а
О.М.риженкова (фізико-металур-

гійній факультет)
ОДНОЙКО ЮЛІЯ - МКМ-08
ГЕРАСИМЕНКО СВІТЛАНА - ОМТ-08а
ЗАІКА ГАННА - ПТТ-08 
Поздоровляємо і бажаємо подаль-

ших успіхів у навчанні та у всіх інших
справах!

В ДонНТУ состоялся «круг-
лый стол», участники которого
обсуждали вопросы совер-
шенствования системы прие-
ма в вузы на основе внешнего
независимого оценивания ка-
чества знаний (ВНО). Его орга-
низовали Министерство обра-
зования и науки, молодежи и
спорта Украины, Союз ректо-
ров высших учебных заведе-
ний Украины и Альянс Про-
граммы содействия внешнему
тестированию.

В работе «круглого стола»
приняли участие начальник
Донецкого областного управ-
ления образования Юрий Со-
ловьев, первый заместитель
директора Украинского цент-
ра оценивания качества обра-
зования (УЦОКО) Вадим Ка-
рандий, директор Донецкого
регионального центра Влади-
мир Власов, международный
консультант USETI Марк Зель-
ман, эксперт Альянса «Про-
граммы содействия внешне-
му тестированию в Украине»
Владимир Ковтунец, руково-
дители высших учебных заве-
дений Донецкой области.

Первый проректор Донец-
кого государственного универ-
ситета управления Валерий

Буреги, глубокого проанализи-
ровав прием абитуриентов в
университет, начиная с 2007
года, поднял вопросы, кото-
рые волнуют приемные ко-
миссии и коллективы практи-
чески всех вузов. Среди них
проблемы отбора и зачисле-
ния абитуриентов, которым
дана возможность подавать
до 15-ти заявлений в пять ву-
зов Украины, соизмеримость
баллов и уровня знаний тех,
кто получил сертификаты в
разные годы, начиная с 2007г.
по 2012г., длительность сроков
проведения вступительной
кампании и целый ряд других.

В выступлении Ю.Соловь-
ева была особенно подчерк-
нута проблема снижения чис-
ла выпускников 11-х классов.
Так, в 2012 году их, по сравне-
нию с 2010 годом, из-за реор-
ганизации средней школы
должно было бы почти удво-
иться, а фактически количество
абитуриентов, которые будут
поступать в вузы нашего ре-
гиона, составит чуть больше 90
% от показателей 2010 года. По
мнению Ю. Соловьева, это

объясняется уходом молоде-
жи в техникумы, по окончании
которых они могут стать сту-
дентами вузов III-IV уровней
аккредитации, минуя ВНО.

Большой интерес участни-
ков «круглого стола» вызвала
информация Владимира Ков-
тунца, которая позволяет про-
анализировать влияние кри-
териев отбора абитуриентов
при поступлении в вузы на их
заинтересованность к полу-
чению глубоких знаний по
предметам школьной про-
граммы. Результаты прове-
денного анализа показывают,
что использование в конкурс-
ном отборе среднего балла
аттестата не приводит к улуч-
шению качества знаний аби-
туриентов, зачисляемых на
первый курс.

Отдельно обсуждался во-
прос возможности адапта-
ции системы ВНО к требова-
ниям уровня и специфики
знаний по предложенным
вузами предметам для раз-
личных направлений подго-
товки. Эта проблема связана
с тем, что с помощью уни-

версальных тестов сложно
оценить объективность зна-
ний по математике для ус-
пешного обучения, напри-
мер, на таких направлениях,
как международная эконо-
мика и компьютерные науки.

В ходе обсуждения рас-
сматривались изменения к
правилам приема в вуз
Украины, которые предложе-
ны МОНМС в проекте Правил
приема на 2012. Среди них
повышение минимального
числа баллов по профильно-
му предмету от 124 до 140,
которое позволит абитуриен-
там принять участие в кон-
курсном отборе в вузах III-IV
уровня аккредитации.

По результатам обсужде-
ния в МОНМС направлены
предложения по совершен-
ствованию работы по приему
студентов в высшие учебные
заведения Украины. Это очень
актуально в связи с тем, что
Министерство планирует на
законодательном уровне за-
крепить проведение внешнего
независимого оценивания ка-
чества образования.

С. СеЛиВра, 
ответственный секретарь 

приемной комиссии ДонНТУ

КаК усовершенствовать систему вно? 

СтудентСька еліта доннту 
Традиційно студенти ДонНТУ за свої досягнення в навчанні отримують різні

нагороди, а кращі з кращіх - іменні стипендії. У першому семестрі 2011–2012
навчального року отримали стипендії

Поздоровляємо!
За значний особистий внесок у роз-

виток національної освіти, підготовку
кваліфікованих фахівців, багаторічну
плідну педагогічну діяльність, високий
професіоналізм та з нагоди Дня пра-
цівників освіти Указом Президента
України присвоєно почесне звання:
«Заслужений працівник освіти Украї-
ни» ГОЛЬЦОВУ Віктору Олексійовичу
- завідувачу кафедри фізики ДонНТУ.
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Мировая энергетика активизирует
поиски решения проблемы повышения
энергоэффективности. Ученые нашего
университета также участвуют в этом
процессе. Группа преподавателей элек-
тротехнического факультета заинтере-
совалась интеллектуальным управле-
нием современными электроэнергети-
ческими системами и начала поиско-
вые работы в этом направлении. 

В ноябре прошлого года Немецкое
общество интернационального сотруд-
ничества GIZ пригласило в Германию
представителей ректората ДонНТУ и
ведущих профессоров ЭтФ для озна-
комления с некоторыми результатами
создания в Германии солнечных и вет-
роэлектростанций, а также для озна-
комления с системой подготовки и пе-
реподготовки кадров фирмой Сименс.
При этом также обсуждалась
идея создания научно-иссле-
довательского центра интел-
лектуальных энергосистем
«FEE-Smart Grid». После об-
суждения результатов поездки
руководство нашего универ-
ситета приняло решение о
создании в ДонНТУ научно-
учебного центра возобновляе-
мых источников энергии и ин-
теллектуальных энергосистем
Smart Grid, руководителем ко-
торого назначен проректор
ДонНТУ А.В. Левшов. В состав
центра вошли профессора
В.И. Калашников, В.Ф. Сивокобыленко,
Н.В. Гребченко, А.П. Ковалев. 

Работа центра, как и положено, на-
чалась с организационного заседания,
на котором были уточнены цели и за-
дачи. Первый проректор профессор
А.А. Троянский, проводивший его, под-
черкнул, что одним из важнейших на-
правлений центра является подготовка
специалистов по интеллектуальным си-
стемам. Для этого должны быть сфор-
мированы соответствующие учебные
группы бакалавров и магистров.

Немецкое общество интернацио-
нального сотрудничества GIZ и фирма
Сименс поддержали инициативу Дон-
НТУ по разработке проекта Smart Grid.
Этому также способствовали положи-
тельные результаты многолетнего со-
трудничества ЭтФ с фирмой Сименс и
Магдебургским университетом имени
Отто фон Герике. 

Целью проекта Smart Grid является
проведение исследований по повыше-
нию показателей работы электроэнер-
гетических систем за счет использова-
ния современных технологий, в том
числе интеллектуального управления.

На первом этапе его реализации со
стороны ДонНТУ привлечены три ка-
федры ЭтФ: ЭС, ЭСИС и ЭПГ, а также ка-
федра СПУ Немецкого технического фа-
культета. На втором этапе предполагает-
ся включить в проект кафедру ЭАПУ, уже
имеющую опыт в создании «Умного до-

ма» и сотрудничества по этому вопросу
с французскими университетами и
строительной академией (г. Макеевка).

Летом группа профессоров ЭтФ по-
бывала в г. Магдебург с целью изуче-
ния теории и практики построения
ветроэлектростанций в Германии, зна-
комства с работой солнечных электро-
станций в городской сети электроснаб-
жения, обмена опытом подготовки
специалистов по проблемам интел-
лектуальных энергосистем Smart Grid,
а также чтобы наметить планы сотруд-
ничества на перспективу.

Мы посетили три кафедры, НИИ ав-
томатизации промышленных объектов
(Фрауенгоффен институт), а также озна-
комились с тематикой научно-исследо-
вательских работ, работ магистров и ас-
пирантов.

Знакомство с научными исследова-
ниями университета началось с кафед-
ры теории электропривода: робототех-
нической лабораторией и лаборатори-
ей по магнитным подшипникам (рабо-
чие места аспирантов и магистров). За-
тем на кафедре автоматизации и моде-
лирования профессор Ахим Кинли
представил ее научные направления.
Особое внимание было уделено во-
просам энергоменеджмента на приме-
ре технологического производства ло-
пастей ветроэнергоустановки.

Профессор Збигнев Стычински орга-
низовал проведение семинара на тему
Smart Grid. На нем была представлена
концепция Smart Grid и современные
подходы в использовании возобновляе-
мых источников энергии. Одним из важ-
ных элементов этой системы является
электромобиль, который может выпол-
нять функции распределенного аккуму-
лятора. А.В.Левшов участвовал в тести-
ровании одного из электромобилей.

Заместитель директора ИФАК проф.
Кристиан Дитрих ознакомил с темати-
кой научных исследований института и
представил НИР по разработке и моде-
лированию децентрализованных си-
стем электроснабжения городов с рас-
пределенной генерацией, основу кото-
рых составляют солнечные и ветровые
электрические станции, накопители
электроэнергии, электромобили и за-
рядные станции.

Особый интерес вызвали работы по
созданию систем беспроводной пере-
дачи электроэнергии, которые являют-
ся перспективными для создания бес-
контактной зарядки Е-мобилей.

Заведующий кафедрой силовой
электроники профессор Линдеман
провел обзор научных направлений и
методик оптимизации режимов топ-
ливных станций, работающих в элек-
трических сетях 0,4 кВ. 

В один из дней нашего пребыва-
ния в Германии немецкие коллеги ор-
ганизовали встречу с заместителем
председателя украинско-немецкого
форума Германии, председателем его
восточного отделения, депутатом пар-
ламента земли Саксен Анхальт, быв-
шим президентом парламента земли
Саксен Анхальт Штайнике. Он выска-

зал свое мнение об отноше-
ниях между политиками и
техниками (нужно выполнять
то, что предлагают техники!)
и о необходимости развития
возобновляемой электро-
энергетики, подготовки спе-
циалистов завтрашнего дня,
способных эксплуатировать
Smart Grid.

Много интересного и по-
лезного мы почерпнули на
лекции профессора Франка
Палеса, изучили программ-
ное обеспечение в вычисли-
тельном центре института

энергетической техники для модели-
рования режимов сложных энергети-
ческих систем, включающих солнеч-
ные и ветроэлектростанции, а также
активно работали в библиотеке, под-
бирая литературу для использования
в учебном процессе при подготовке
специалистов по Smart Grid. 

При посещении лабораторий ка-
федры возобновляемых источников
энергии мы познакомились с особен-
ностями генерирующих электроуста-
новок на базе водородных топливных
элементов, изучили особенности век-
торного измерения параметров режи-
мов в системе мониторинга переход-
ных режимов электрических систем.

Наша группа осталась очень до-
вольна поездкой, так как все постав-
ленные задачи были решены - согла-
сованы программы бинациональной
аспирантуры между нашими универ-
ситетами и по подготовке специали-
стов Smart Grid; темы перспективных
научных исследований по энергоме-
неджменту (проф. Кинли), управле-
нию энергосистемами с децентрали-
зованной генерацией (проф. Дитрих),
проектированию ветроэлектростан-
ций, работающих в составе энергоси-
стем (проф. Стычинский), а также про-
грамма стажировки преподавателей
на вторую половину 2011 года за счет
средств GIZ.

Н. ГреБЧеНКО, декан ЭтФ 

Новое НаправлеНие в развитии сотрудНичества с ГермаНией

Делегация ДонНТУ с профессором Франком Палесом 
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Создание условий для
реализации концепции «Об-
разование на протяжении
всей жизни» - основной
принцип деятельности Ин-
ститута последипломного об-
разования ДонНТУ, успешно
обеспечивающего подготов-
ку магистров по направле-
нию «Государственная служ-
ба», переподготовку специа-
листов по экономическим и
компьютерным специально-
стям, повышение квалифика-
ции кадров сотрудников ве-
дущих предприятий, учреж-
дений и организаций нашего
региона. 

Учитывая специфику ра-
боты со студентами и слуша-
телями, уже имеющими пер-
вое высшее образование, и
добиваясь максимально эф-
фективной организации учеб-
ного процесса,  ИПО стремит-
ся к использованию совре-
менных образовательных тех-
нологий, внедряя, в частно-
сти, элементы дистанционно-
го обучения во все формы об-
разовательного процесса.

Как известно, дистан-
ционное обучение – это фор-
ма организации учебного
процесса, которая реализу-
ется в информационной сре-
де, обеспечивающей само-
стоятельную деятельность
студентов в получении зна-
ний. Для такого вида обуче-
ния характерным является
предоставление студентам
права доступа в электронной
форме к информации, пред-
усмотренной учебной про-
граммой: теоретический ма-
териал, решение типовых за-
дач, выполнение контроль-
ных заданий, контрольные
вопросы, образцы экзамена-
ционных билетов и ответов
на них, электронное тестиро-
вание и т.п. Для студентов и
слушателей ИПО, имеющих
навыки самостоятельной ра-
боты, сформированные в
процессе получения первого
высшего образования и прак-
тической профессиональной
деятельности, а также доста-
точно высокий уровень моти-
вации к обучению (никто не
приходит за вторым образо-
ванием или повышать квали-
фикацию «просто так», не
имея определенной цели),
дистанционное обучение
позволяет в значительной
мере решить одну из серьез-
ных проблем – дефицит вре-
мени, возникающий из-за за-
нятости на работе, вынуж-
денных командировок, уда-

ленного проживания и дру-
гих отвлекающих от учебы
факторов. Дистанционное обу-
чение предоставляет студен-
ту возможность учиться в
удобное для него время, опе-
ративно получать необходи-
мую информацию, консуль-
тации преподавателя и даже
проходить некоторые виды
контроля без посещения ву-
за, самостоятельно контроли-
ровать уровень своих знаний
путем тренинга к итоговому
контролю. 

Конечно,
введение ди-
станционно-
го обучения
требует от
учебного за-
ведения и
студентов оп-
ределенной
материально-
технической
базы, необ-
ходимы так-
же и студен-
там, и препо-
давателям на-
выки работы
с компьютерной техникой и
соответствующим программ-
ным обеспечением. В целях
технического, технологического
и информационного сопро-
вождения дистанционного об-
учения в октябре 2009 г. в струк-
туре ИПО был создан Центр
дистанционного обучения.

В настоящее время Центр
имеет оборудованный ком-
пьютерный класс, зал презен-
таций, серверную комнату и
кабинет группы разработки. 

В 2011 г. благодаря участию
ИПО в проекте TEMPUS UM
JEP-27085-2006 (RU, UA) были
приобретены современные
персональные компьютеры
для группы разработки. В дни
празднования 90-летия Дон-
НТУ институт получил щедрый
подарок от ООО «Комбинат

Каргилл» (директор –  Е.В. Иг-
натов, выпускник ДонНТУ
1998 г.) – 6 мультимедийных
компьютеров и проекцион-
ную плазменную панель для
зала презентаций. 

Центром дистанционного
обучения совместно с Цент-
ром повышения квалифика-
ции кадров организованы по-
стоянно действующие курсы
по подготовке преподавате-
лей-тьюторов дистанционно-
го обучения «Разработка дис-
танционных курсов на базе

платформы MOODLE». Повы-
шение квалификации по дан-
ной программе прошли уже
более 30 преподавателей
ИПО,  разработавших прото-
типы  дистанционных курсов
по своим дисциплинам.

С 2010 г. на факультете пе-
реподготовки кадров ведет-
ся работа по переводу неко-
торых дисциплин учебного
плана на дистанционную
форму обучения. В настоя-
щее время для студентов от-
крыты следующие дистан-
ционные курсы:

•  «История Украины»,
«Основы конституционного
права Украины» (авторы –
проф. А.А. Саржан, доцент
В.В. Гончаров);

•  «Украинский язык (по
профессиональному направ-

лению)» (автор – профессор
В.И. Мозговой);

•  «Высшая математика»
(автор – доцент С.А. Тернов);

•  «Основы экологии»
(автор – доц. Е.Л. Завьялова);

•  «Безопасность жизне-
деятельности», «Граждан-
ская защита» (автор – ст. пре-
подаватель Е.А. Степанова);

•  «Основы охраны труда»
(автор – доцент А.А. Чурсинова).

Эти курсы содержат циф-
ровые ресурсы дисциплины
(учебно-методический ком-
плекс), систему тестирования
для самоконтроля знаний, ин-
терактивные элементы для
общения студентов с препода-
вателями (форумы и задания).
Как свидетельствует монито-
ринг Центра дистанционного
обучения, десятки студентов
уже воспользовались ресурса-
ми и элементами дистан-
ционных курсов при изучении
этих дисциплин.

Над созданием курсов
информационной поддерж-
ки учебных дисциплин для
студентов факультета пере-
подготовки кадров и магист-
ратуры государственного уп-
равления работают профес-
сора Г.М. Усачева, В.М. Хоб-
та, Ю.А. Скобцов, доценты
Г.И. Рыбникова, Н.В. Кравчук,
В.С. Голота.

У Центра дистанционного
обучения большие планы на
будущее:  не только создание
курсов информационного со-
провождения всех дисциплин
учебных планов факультета
переподготовки кадров и ма-
гистратуры государственного
управления, но и введение
дистанционного обучения в
Центрах довузовской подго-
товки и повышения квалифи-
кации кадров. 

Время не стоит на месте.
Чтобы соответствовать его
требованиям, должны посто-
янно развиваться и совер-
шенствоваться образователь-
ные технологии. Институт
последипломного образова-
ния приглашает к активному
и плодотворному сотрудни-
честву всех, кому интересно
по-новому учить и учиться.

Н. ДаЦУН, 
зав. Центром

дистанционного 
обучения иПО

С. ТерНОВ, 
доцент кафедры

общенаучных  
дисциплин иПО

е. ДУДКО, 
ведущий специалист 
учебного отдела иПО

ОбучатьСя диСтанциОннО

предлагает институт последипломного образования
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Удивительно богатым на
юбилеи выдался для Дон-
НТУ нынешний год. Еще все
мы помним майские  торже-
ства по случаю 90-летия на-
шего университета, а уже не-
сколько его кафедр отмети-
ли свои знаменательные да-
ты, в их числе и кафедра об-
работки металлов давлени-
ем, отпраздновавшая 24 сен-
тября свое 80-летие. Этой
старейшей кафедре физико-
металлургического факуль-
тета недавно присвоено имя
профессора В.М. Клименко. 

На славное торжество со-
брались выпускники разных
лет - от 1952 года выпуска (!)
до 2011-го, что свидетель-
ствует о преемственности
поколений на кафедре. Ог-
ромная заслуга в этом до-
цента Ю.И.Юрченко, кото-
рый проделал колоссальную
организационную и подгото-
вительную работу и при под-
держке ректора А.А. Минае-
ва создал отличный проект
встреч с выпускниками ка-
федры, внеся свой весомый
вклад в рождение новой ка-
федральной традиции, о ко-
торой речь пойдет ниже. Бы-
ло бы здорово, если бы на
каждой кафедре нашлись та-
кие подвижники, как Юрий
Иванович, которые стали бы
хранителями  истории и тра-
диций, своеобразным цент-
ром связи с выпускниками.

Праздник начался регист-
рацией участников, экскур-
сией по преобразившемуся
до неузнаваемости, благода-
ря свежему ремонту, родно-
му корпусу и прихорошив-
шейся, как и положено име-
ниннице, кафедре ОМД. Вы-
пускники воочию убедились,
что, несмотря на сложные
времена, родная кафедра не
только не сдает позиций, но
набирает обороты, и есть
прямой резон отправлять
учиться на эту специальность
своих детей и внуков, так как
ее выпускникам  есть чем
гордиться.

На кафедре работал целый
ряд ученых с мировым име-
нем: В.П.Виноградов, Д.И.Стар-
ченко, А.П.Чекмарев, В.М.Кли-
менко, Г.М.Шульгин, Ф.Е.Дол-
женков и др. Ученые такого
уровня работают здесь и сей-
час.

Научные разработки, вы-

полненные преподавателя-
ми, аспирантами, научными
сотрудниками и студентами
кафедры, охватывают практи-
чески все области обработки
металлов давлением. К ним
относятся: термомеханиче-
ская обработка сортового
проката (проф. А.А.Минаев),
разработка технологии про-

изводства горячекатаных по-
лос в литейно-прокатных мо-
дулях (проф. Ю.В.Коновалов),
производство сортового про-
ката высокого качества из не-
прерывнолитой стали (проф.
Е.Н.Смирнов), разработка
технологии производства
колес и бандажей (проф.
А.В.Яковченко), производство
высококачественной толсто-
листовой стали (проф. Е.А.Ру-
денко), производство нано-
структурных материалов
(проф. Я.Е.Бейгельзимер).

Кафедра воспитала не-
мало лауреатов Государст-
венных премий, руководи-
телей крупнейших метал-
лургических предприятий,
выдающихся ученых, педа-
гогов, политических деяте-
лей,  удостоенных почетных
званий и высоких прави-
тельственных наград. 

В их числе В.В.Моисеев -
генеральный директор ПО
«Ижсталь», В.П.Настич – ге-
неральный директор ОАО

«Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат», М.М. Лам
– глава правления, директор
ОАО «Донецкий металло-
прокатный завод», И.А.Ша-
пиро – генеральный дирек-
тор ОАО «Днепровский труб-
ный завод», В.А.Джанджгава
- заместитель генерального
директора ООО «Газпром
трансгаз Ставрополь», А.В.Гре-
бельный – директор институ-
та цветных металлов, А.В.Ем-
ченко – председатель наблю-
дательного Совета ОАО «До-
нецкий металлургический за-
вод», ректор ДонНТУ член-
корреспондент НАНУ А.А.Ми-
наев и др.

Ну и, конечно же, многие
нынешние студенты-метал-
лурги достижениями в на-
учно-исследовательской ра-
боте, отличной учебой и ак-
тивной общественной дея-
тельностью вселяют уверен-
ность в то, что не оскудеют
ряды их именитых предше-
ственников.

После памятных фото,
сделанных на фоне пятого
корпуса, все переместились
в зал Центра студенческой
культуры, где посмотрели
фильм о рождении в Донец-
ке политехнического вуза, а
также ФМФ и кафедры ОМД.
Затем ведущий мероприятия
Ю.И.Юрченко представил
преподавателей кафедры,
каждый из которых расска-
зал о себе, своей деятельно-
сти, вспомнил самые инте-
ресные ее эпизоды. 

Открыл выступления
один из первых учеников
профессора Клименко, его
дипломник  А.А. Минаев, 20
лет руководивший кафедрой
и 1 сентября этого года пере-
давший свои полномочия
профессору Е.Н. Смирнову в
связи с увеличившийся на-
грузкой от вхождения в со-
став ДонНТУ университета
информатики и искусствен-
ного интеллекта. 

Не остались в долгу и вы-
пускники, сказавшие теплые
слова признательности и
благодарности своим на-
ставникам.

И конечно же, минутой
молчания все присутствую-
щие почтили память ушед-
ших из жизни преподавате-
лей и сотрудников кафедры,
сделавших все возможное
для ее процветания.

К юбилею кафедры была
издана книга «История на-
учной школы обработки ме-
таллов давлением ДонНТУ»,
в которой ее авторы А.А. Ми-
наев и Ю.И. Юрченко по но-
вому восстановили ее исто-
рию. Заслуживает внимания
то, что в книге приведены
списки выпускников всех лет.
Многие из пришедших на
праздник стали счастливыми
обладателями такого ценно-
го подарка.

На этом мероприятии ро-
дилась прекрасная традиция
– каждую последнюю субботу
сентября праздновать День
выпускника кафедры ОМД,
был избран Наблюдательный
совет, члены которого тут же
принялись намечать и обсуж-
дать планы действий.

Будущее есть только у то-
го поколения, которое пом-
нит свою историю. И у ка-
федры ОМД есть прекрас-
ное будущее, так как ее вы-
пускники, преподаватели и
студенты помнят ее историю
и гордятся ею.

О.ЗиМОГЛЯДОВа

как Одна бОльшая Семья
отметила свой 80-летний 

юбилей кафедра Омд

Организатор и ведуший 
доцент Ю.И. Юрченко 

Друзья вспоминают минувшие дни

Через годы, через расстояния…
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У геологов ДонНТУ праздник. В
этом году мы отмечаем юбилей – 
80-летие кафедры геологии и 60 лет
со дня основания кафедры разведки
полезных ископаемых и экологиче-
ской геологии.

За эти годы кафедры прошли слав-
ный путь Донецкого индустриального,
Донецкого политехнического института
до нынешнего Донецкого националь-
ного технического университета. Бренд
ДПИ всегда высоко ценили не только на
территории Советского Союза, но и да-
леко за его пределами. Это не удиви-
тельно, ведь донецкая геологическая
школа впитала в себя лучшие традиции
геологических школ Москвы и Киева,
Днепропетровска и Кривого Рога. Учи-
тывая, что Донбасс является уникаль-
ным природным геологическим поли-
гоном, дончане создали свою очень
сильную геологическую школу и дали
миру много выдающихся первооткры-
вателей и учёных.

Представители московской школы
профессора  Никольский И.Л., Поно-
марёва М.Н., Волкова Т.П. привнесли
в геологическую науку культуру отно-
шений и ответственность при реше-
нии геологических проблем, киевляне
- доценты Василюк Н.П., Новичкова
Н.И., Цабут И.И. – научное отношение
к геологическим проблемам, днепро-
петровчане - профессор Нестеренко
Л.П., Бочковой Н.Н. и Таранец В.И. –
практицизм. 

На этих традициях выросли наши
дончане - учёные-геологи, профессора
Панов Б.И., Корчемагин В.А., Воевода
Б.И., Привалов В.А., Алёхин В.И., Кущ
О.А., Пильтенко М.К., Серик Е.Л., Купенко
В.И. Яновский В.М., воспитавшие много-
численную армию магистров, геологов-
практиков, занявших достойное место в
науке и народном хозяйстве страны. Так
выросла своя уникальная донецкая шко-
ла, отличительной чертой которой яв-
ляется умение быстро трансформиро-
ваться в любых условиях и использовать
свои знания при решении любых геоло-
гических проблем.

Большой вклад в развитие междуна-
родных связей в области геологии внес-
ли донецкие учёные - доктора геолого-
минералогических наук Панов Б.C. и
Привалов В.А. Профессор Привалов В.А.
и теперь тесно сотрудничает с зарубеж-
ными учёными Леобенского горного
университета (Австрия), университета
Анри Пуанкарэ (Франция) и принимает

активное участие в решении геологиче-
ских проблем при ЮНЕСКО. Неоцени-
мый вклад в это направление внесла
учёный-палеонтолог Н.П. Василюк. 

Но одним из главных достоинств ка-
федр-юбиляров является то, что даже в
настоящее время, когда экономика
страны не позволяет выделять средства
на развитие образования и науки, заве-
дующие кафедрами Волкова Т.П. и Та-
ранец В.И. пытаются максимально ис-
пользовать производственные базы
НПО «Донецкгеология», институтов
УкрНИМИ и «Донбасс-стройизыска-
ния» для подготовки молодых научных
кадров - магистров и кандидатов наук,
а также будущих специалистов-практи-
ков в области разведки и освоения
недр нашей страны. И если большие
учёные-геологи, наше прошлое и на-
стоящее в науке, известны далеко за
пределами Донецка, огромной нашей
радостью и гордостью является то, что
даже в таких сложных условиях растут
молодые талантливые ученые, наша
гордость и наше будущее. Совсем не-
давно защитили кандидатские диссер-
тации ассистент кафедры геологии Ми-
хаил Заборин и ассистенты кафедры
ПИиЭГ Ольга Черныш и Елена Седова.
На пятки им наступают молодые та-
лантливые магистры Марина Шилова,

Максим Микитюк, Анна Папченко и
другие. И все мы искренне рады, что
воспитали достойную смену.

К сожалению, ушли из жизни Л.П. Не-
стеренко, И.Л. Никольский, М.Н. Поно-
марёва и Н.И. Новичкова, Е.Л. Серик,
Ю.Д. Бочковой и М.К. Пильтенко, Б.И. Во-
евода. Светлая память о них навсегда
останется в наших сердцах. На заслужен-
ном отдыхе Б.С. Панов, Н.П. Василюк,
В.М. Яновский, А.Н. Лубочников и мно-
гие другие преподаватели и лаборанты,
внесшие огромный вклад в подготовку
и воспитание специалистов-геологов.

Годы летят, но жизнь продолжается.
И хочется пожелать всем сотрудникам
кафедр - и умудренным, и совсем мо-
лодым - больших дерзаний, научных и
творческих успехов, здоровья и матери-
ального благополучия, а главное – не-
увядаемой молодости.

И напоследок хочу сказать всем мо-
лодым, только вступающим на стезю
геологии: 

А путь и далек, и долог,
И нельзя повернуть назад, 
Держись геолог, крепись геолог,
Ты ветра и солнца брат.

Л. БОГУН, 
ст. преподаватель 

кафедры геологии

А годы летят… вітаємо з нагородами!
За багаторічну сумлінну працю, ви-

сокий професіоналізм, значний внесок
в розвиток регіональної та вітчизня-
ної науки, становлення та розвиток
всесвітньовідомої та вітчизняної до-
нецької школи геологів-зйомщиків та
з нагоди 80-річчя кафедри геології та
60-річчя кафедри ККтаЕГ ДонНТУ Дер-
жавна служба геології та надр України
нагородила Почесними грамотами 
колективи кафедри геології та ка-
федри корисних копалин та екологіч-
ної геології;

медаллю л.І. лутугіна - відомчою
відзнакою Державної служби геології
та надр України:

Таранця валерія Івановича – заві-
дувача кафедри геології ДонНТУ, до-
цента, члена-кореспондента Укра-
їнської технологічної академії;

волкову Тетяну Петрівну – заві-
дуючу кафедри корисних копалин та
екологічної геології, професора.

Л. Богун
Студенческая геологическая

Как быстро пролетели годы школьные,
А мы весёлые и беспокойные,
И понимая, что другой дороги нет,
Геологический штурмуем факультет.

Припев:
А геология – наука интересная,
Кто ценит дружбу и кто дружен с песнею,
Подземных кладов хочет выведать секрет,
Тот поступает только к нам на факультет!

Мечтали о победах и открытиях,
Нас ждали интересные события,
Но только мама говорила нам тогда:
– Наука требует упорства и труда.

Припев.
Читают нам предметы очень разные,
И очень нужные, и очень важные,
От них у нас уже кружится голова.
Ах, мама – мамочка, как ты была права!

Припев.
Но мы уверены, что, без сомненья,
Откроем новые месторождения,
И целым морем и открытий, и побед
Геологический прославим факультет.

Припев:
Ведь геология – наука интересная,
Мы ценим дружбу, и мы дружим с песнею.
Подземных кладов открывает нам секрет 
Геологический наш славный факультет!
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11 листопада видатному вченому,
незмінному керівнику, талановитому
організатору, блискучому лектору та пе-
дагогу, завідувачу кафедри «Електронна
техніка», доктору технічних наук, профе-
сору, Заслуженому діячеві науки і техні-
ки України Анатолію Анатолійовичу Зорі
виповнилося 70 років. іноді здається,
що весь цей час він тільки й робив, що
працював над собою й професійно зро-
став, бо за роки своєї діяльності прой-
шов довгий і різноманітний шлях. 

Народився Анатолій Анатолійович в
окупованому Сталіно (нині Донецьк). В
1964 році закінчив з відзнакою електро-
технічний факультет Донецького полі-
технічного інституту за спеціальністю
«Автоматика і телемеханіка» і почав
працювати асистентом цієї кафедри, а
пізніше старшим викладачем. 

Далі були аспирантура і робота в До-
нецькому державному університеті, де
він доріс до заступника декана фізичного
факультету (1977–1979). Протягом 10 мі-
сяців стажувався в Німеччині в Дрез-
денському технічному університеті.

Із 1979 року А.А. Зорі працює у ДПІ до-
центом кафедри «Автоматизовані систе-
ми управління», деканом факультету ав-
томатизованих систем управління (1981–
1985). Після організації в 1993 році кафед-
ри «Промислова електроніка», яка була
в 1997 році перейменована в кафедру
електронної техніки, є її завідувачем и
науковим керівником низки найважливі-
ших науково-дослідних робіт. 

Анатолій Анатолійович вдало поєднує
велику роботу з підготовки кадрів з вико-
нанням важливих наукових досліджень,
результати яких були опубліковані в мо-
нографіях В 1992 р. захистив докторську
дисертацію у Санкт-Петербурзькому
електротехнічному інституті імені В.І.
Ул’янова (Леніна) і у 1994 р. отримав
звання професора кафедри «Промис-
лова електроніка», а у 2003 – «Заслуже-
ний діяч науки і техніки України».

А.А.Зорі вніс  великий особистий
вклад у організацію роботи кафедри,
створення дисплейних класів і лабора-
торій,  ліцензування та акредитацію ка-
федри по випуску бакалаврів, спеціалі-
стів і магістрів по двом напрямам підго-
товки: «Електронні системи та прилади»
і «Системи екологічного моніторингу».
Він сформував наукову школу у галузі
розробки методів і засобів вимірювання
гідрофізичних і екологічних параметрів
водних середовищ на основі ефектив-
них інформаційно-вимірювальних си-
стем підвищеної точності і швидкодії. У
даному напрямі досягнуті вагомі резуль-
тати: створено та запроваджено низку
зондуючих інформаційно-вимірюваль-
них комплексів типів «Дельфін», «Кон-
дор», «Аргос». А.А. Зорі працював чле-
ном експертної ради ВАК України, при-
ймає участь у роботі трьох редакційних
колегій наукових журналів, підготував
двох докторів та 10 кандидатів наук. Він
перший заступник голови спеціалізова-
ної ради із захисту докторських дисер-
тацій. Опублікував понад 300 наукових

видатний вчений, 
мудрий керівник, 

блискучий педагог

9 октября Лауреату
премии Совета Минист-
ров СССР, Заслуженному
деятелю науки и техники
Украины, профессору, док-
тору технических наук, ав-
тору 23 монографий, 326
научных трудов и изобре-
тений, нашему уважае-
мому Юрию Вячеславо-
вичу Коновалову испол-
нилось 80 лет. 

Мы знаем его давно,
еще до того, как он при-
шел в наш коллектив.
Юрий Вячеславович ра-
ботал заведующим отде-
лом Донецкого института
черной металлургии, но
никогда не пропускал
проводимые кафедрой
научные семинары, где
его выступления всегда
отличались глубиной по-
нимания, объектив-
ностью и доброжелатель-
ностью к выступавшим.

Несмотря на поступав-
шие предложения от ру-
ководства университета
перейти работать в вуз,
решение стать профессо-
ром кафедры «Обработка
металлов давлением» он
принял только в 1988 году

и с тех пор свой богатый
опыт производственника
и авторитетного ученого
передает молодому по-
колению прокатчиков.

В ДонНТУ Юрий Вяче-
славович активно ведет
научно-исследователь-
скую работу. Он разрабо-
тал технологические за-
дания на создание литей-
но-прокатных комплек-
сов для производства  тон-
колистового горяче- и хо-
лоднокатаного проката
на Макеевском метал-
лургическом комбинате и
производства листов и
жести на Енакиевском
металлургическом заво-
де; металлосберегаю-
щую технологию редуци-
рования непрерывноли-
тых слябов и технологию
прокатки толстых листов с
профилированием сля-
бов. 

Под руководством про-
фессора Ю.В. Коновалова
подготовлены и защище-
ны одна докторская и 25
кандидатских диссерта-
ций. Он является членом
высшей аттестационной
комиссии Украины, заме-

стителем главного редак-
тора журнала «Металл и
литье Украины», посто-
янным участником ко-
миссии по аккредитации
высших и средних учеб-
ных заведений, оппонен-
том при защите доктор-
ских и кандидатских дис-
сертаций, и везде успева-
ет. Несмотря на возраст,
Юрий Вячеславович по-
лон идей и планов. 

Мы поздравляем Вас,
уважаемый коллега, и
желаем долгих лет жиз-
ни, чтобы осуществить
все задуманное. 

Коллектив кафедры
«Обработка металлов

давлением»

он полон иДей и планов юбилярЫ

9 ноября 2011 года от-
празднует свой юбилей
замечательная женщина,
душа нашего коллектива
профессор Т.Б. НАДТОКА.
Трудно представить, что
этот возраст относится к
ней, поскольку Татьяна
Борисовна всегда актив-
на, полна сил и энергии.

В далеком 1969 году
пришла на кафедру «Эко-
номика горной промыш-
ленности» (так тогда назы-
валась наша кафедра)
юная выпускница ДПИ по
специальности «Автомати-
ка и телемеханика» да и
осталась работать на ней
до сегодняшнего дня, бы-
стро освоив экономиче-
ские законы, процессы и
явления. Она прошла весь
преподавательский путь от
ассистента до профессора.
За это время успела защи-
тить кандидатскую диссер-
тацию, воспитать троих за-
мечательных детей. За вре-
мя работы на кафедре она
проявила себя высококва-
лифицированным специа-
листом, требовательной к
студентам и аспирантам,
отличным организатором
учебного процесса. Т.Б.Над-
тока более 10 лет является

заместителем заведующе-
го кафедрой, взвалив на
свои хрупкие плечи реше-
ние довольно сложных
проблем. Под ее руковод-
ством были защищены две
кандидатские диссертации
и сейчас работают над дис-
сертацией четверо аспи-
рантов и соискателей. Она
руководит научно-иссле-
довательской работой по 
социальным проблемам
промышленных предприя-
тий, руководит дипломны-
ми и магистерскими рабо-
тами, следит за набором
студентов на наши специ-
альности, вникает в распи-
сание занятий, не забывая
при этом уделять внимание
своей любимой внучке.

В повседневной жизни
Татьяну Борисовну отли-

чают принципиальность,
умение довести до собе-
седника нужную инфор-
мацию, способности ор-
ганизатора, дипломатич-
ность, умение выделять
главное и расставлять
приоритеты, высочайшее
трудолюбие. Ее таланты и
достоинства можно пере-
числять долго: это добрый,
открытый, бескорыстный
человек, ответственный
сотрудник и верный друг.

Уважаемая, любимая
всеми Татьяна Борисов-
на! От всего сердца по-
здравляем Вас с юбиле-
ем! Мы благодарим Вас
за радость общения и же-
лаем крепкого здоровья,
неиссякаемого оптимиз-
ма, радости, удачи и доб-
ра. И пусть Ваши целе-
устремленность и бога-
тый жизненный опыт по-
могает окружающим ре-
шать сложные и ответ-
ственные задачи.
Пусть нежные слова
Звучат сегодня
И радуют прекрасные цветы!
Удачи, счастья,
Крепкого здоровья,
Любви, добра,
Тепла и красоты!

Любящий коллектив
кафедры «Экономика 

и маркетинг»

Добрейшей Души человек
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робіт (у тому числі отримав
45 авторських свідоцтв та 10
патентів на винаходи), 37
книг, серед яких 30 підручни-
ків та навчальних посібників
з грифом Міністерства освіти
і науки України, 7 моногра-
фій.

За видатні досягнення в га-
лузі технічних і природничих
наук включений у Британсь-
кий збірник «Видатні особи-
стості XXI сторіччя» і нагород-
жений іменною срібною ме-
даллю та почесним дипло-
мом Міжнародного біографіч-
ного центру Кембриджа (Ве-
ликобританія, 2001). 

Суворий і доброзичливий,
серйозний і жартівливий про-
фесор А.А. Зорі у своїй науко-
вій і педагогічній діяльності
завжди орієнтується на найсу-
часніші і перспективні техно-
логії. Його роботи спрямовані
в майбутнє, а широкий науко-
вий кругозір підтримується
тісною співпрацею з вченими
ближнього і далекого зару-
біжжя. Анатолій Анатолійович
постійно знаходиться в про-
цесі вдосконалення, в пошуку
нових науково-технічних ідей
та можливостей реалізації їх
на практиці.

Протягом всієї трудової ді-
яльності А.А. Зорі зарекомен-
дував себе досвідченим, тео-
ретично та практично підго-
товленим спеціалістом, кори-
стується заслуженим автори-
тетом у колективі  викладачів
та студентів. Цей життєрадіс-
ний, веселий, чуйний, принци-
повий та мудрий чоловік  вмі-
ло керує колективом кафедри.

Анатолій Анатолійович
має міцну дружню сім’ю, яка
вже стала династією ДонНТУ,
– обидва його сини закінчили
наш університет, після чого
один з них залишився у ньому
працювати, а онука Альона
зараз навчається у Донецькій
політехниці і отримує стипен-
дію Президента України. 

Колектив співробітників
кафедри "Електронна техні-
ка" щиро вітає А.А. Зорі з юві-
леєм і бажає міцного здо-
ров'я, реалізації творчих за-
думів, родинного благопо-
луччя, цікавих плідних ідей,
можливостей для їх втілення
і величезного щастя!

«Образование – это действительно осо-
бая держава, область влияния которой не
может быть определена ни одним челове-
ком, и даже национальная власть не в силах
установить её границу: сфера её влияния гро-
мадна, бесконечна», – эти слова одного из
выдающихся дипломатов Франции начала
19-го века М.Талейрана действительно могут
стать эпиграфом при рассмотрении проблем
состояния и развития интеграционных про-
цессов взаимодействия науки и образования
в современном мире. 

Именно это было предметом констата-
ции состояния и поиска путей дальнейшего
движения интеграционных процессов одной
из важнейших социальных сфер междуна-
родного сообщества на 18-ой конференции
«Машиностроение и техносфера XXI века»,
прошедшей в г. Севастополе под эгидой Ин-
ститута международного сотрудничества на-
шего университета.

В приветственной речи в адрес участни-
ков конференции проректор по междуна-
родным связям проф. Навка И.П. обозначил
проблемные направления в развитии инже-
нерного образования, которые нашли своё
отражение в обсуждаемых вопросах пленар-
ных и секционных заседаний. 

Примечательно то, что на пленарных за-
седаниях, которыми руководил организатор
конференции зав. каф. «Технология машино-
строения» профессор Михайлов А.Н., впер-
вые за 18 лет акценты в доминировании на-
учно-технических проблем машиностроения
были сдвинуты в сторону проблемы совре-
менного инженерного образования не толь-
ко в нашей стране, но и в странах ближнего
и дальнего зарубежья. 

Профессора Суслов А.Г., Волчкевич Л.И.
(Россия), Гинявичус Р. (Литва), Губер Ю.Е.
(Молдова) в своих выступлениях затрагивали
вопросы в таких сферах, как «Образование и
социум», «Образование и власть», «Образо-
вание и педагогика», «Образование и моти-
вация», «Интеграция науки и образования»,
«Ступенчатая модель образования», «Меж-
вузовское международное сотрудничество».

Уже 10 лет существует и вызывает все-
общий интерес секция «Современные про-
блемы инженерного образования, евроин-
теграция в образовании». На ней рассматри-
ваются как теоретические, так и прикладные
вопросы философского, педагогического,
психологического и социального содержа-
ния в общей сфере образования. И в этот раз
обсуждался ряд важнейших тем:

-   «Опыт ранней довузовской подготовки
потенциальных абитуриентов в системе ин-
женерного образования» (Москва), 

-   «Внедрение системы сертификации вы-
пускников технических вузов, отвечающих
требованиям работодателей» (Москва),

-   «Популярность программ обучения во
время единого приёма студентов в вузы Лит-
вы на первую ступень обучения» (Литва),

-   «Перспективы использования искус-
ственного интеллекта в дистанционном об-
учении на современном этапе» (Донецк),

-   «Некоторые психологические особен-
ности пользователя Интернет» (Донецк),

-   «Результаты реализации интернациональ-
ных образовательных программ» (Донецк),

-   «Системная организация воспитатель-
ной работы в техническом вузе» (Москва).

По итогам выступлений и дискуссий луч-
шими признаны доклады проф. Мачикиной
И.Ю. – диплом 1 степени; доц. Джуры С.Г. –
диплом 2 степени; проф. Хроматова В.Е.
(Москва) – диплом 3 степени.

Благодаря этой конференции из года в
год виден рост и уровень состояния науки и
образования во многих странах; происходит
живой обмен и взаимообогащение на самом
высоком интеллектуальном уровне; откры-
ваются вызывающие интерес пути внедре-
ния и реализации познавательных достиже-
ний в учебно-воспитательном процессе;
укрепляются сложившиеся и устанавливают-
ся новые живые связи между учёными и пе-
дагогами многих стран. 

Поэтому актуальность проведения такого
рода конференций не вызывает сомнений.

Г. ЛеВЧеНКО, профессор, 
руководитель секции 

ОбразОвание и наука

Выставку посетили многие преподаватели
и студенты ДонНТУ

Передвижная 
выСтавка

5 октября на площадке
ДонНТУ развернул свою экспо-
зицию уникальный мобиль-
ный выставочный комплекс
компании «Фесто» (Германия)
«Technoferia-2011», который
посетил Донецк по пути своего
Европейского тура. Наш уни-
верситет стал одним из двух
вузов Украины (после Киевско-
го политехнического), студен-
ты которых смогли поучаство-
вать в данном интересном ме-
роприятии. Это событие стало
замечательным стартом в на-
шем университете междуна-
родной программы «Синер-
гия», инициатором которой яв-
ляется ДП «Фесто-Украина». 
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В  Інституті  інформатики і штучного
інтелекту видаються два фахових видан-
ня, включених до переліку ВАК України,
в яких оприлюднюються основні резуль-
тати наукових досліджень, міжнародний
науково-теоретичний журнал «Штучний
інтелект», внесений до переліку фахових
журналів ВАК України з фізико-матема-
тичних та технічних наук, науковий жур-
нал «Наука. Релігія. Суспільство», внесе-
ний до переліку фахових журналів ВАК
України з філософських та історичних наук. 

Основні наукові досягнення
У сфері розпізнавання мовних образів.
Розроблені нові методи: пофонем-

ного розпізнавання мовних образів на
обмеженій виборці голосового набору
математичних текстів; пофонемного
розпізнавання на основі умовної сег-
ментації, розроблено електронну вер-
сію «Інверсійного граматичного слов-
ника української мови», комп’ютерна
система «Редактор формул з голосовим
введенням», комп’ютерна система
«Нотограф». 

У сфері розпізнавання зорових образів.
Розроблено модель комп’ютерної

системи розпізнавання обличчя люди-
ни на базі нового комплексу методів,
алгоритмів, програм обробки і аналізу
візуальної інформації.

У сфері створення комп’ютерних си-
стем та засобів дистантного навчання
результати роботи впроваджені в екс-
периментальних класах загальноосвіт-
ніх навчальних закладів.

У сфері розробки електронних і
мультимедійних засобів.

Розроблено близько 20 електрон-
них книг, енциклопедій, навчальних
підручників, посібників, самовчителів
та розвиваючих навчальних ігор, зокре-
ма, з фізики, математики, біології, хімії,
розпочато розробку електронних засо-
бів навчання і з інших навчальних дис-
циплін загальноосвітніх навчальних за-
кладів. Це «Мультимедiа-математика»
– пiдручник з вищої математики; «Eng-
lish for children» – навчальна програма
для дiтей вiд 3 до 7 рокiв; «Анатомiя
комп’ютера» – програмний продукт
для вивчення структури i функцiонуван-
ня комп’ютера; «Математичнi iгри для
молодших школярiв» –навчальна про-
грама; «Таблиця множення» – iгрова
навчальна програма для дiтей; «Мiфи
народiв свiту» – програмний продукт
про мiфи та мiфологiю; «Енциклопедiя
катастроф» – електронний каталог свi-
тових катастроф; «Навколо свiту за 80
днiв» – навчальна програма з географiї;
«Терра iнкогнiта» – мультимедiа-про-
грама для вiдпочинку та розваги; «3D-
анатомія» – мультимедійна програма
про фізіологію людини, структуру її тіла
та функції її органів; «Streetball» – гра в
баскетбол, учасником якої є сам гра-

вець, а не керований ним персонаж;
«Voice Equation» – програма, що дозво-
ляє здійснювати набір математичних
формул за допомогою голосу без вико-
ристання клавіатури й миші; «Інформа-
тика в Україні» – підручник з інформа-
тики. 

Вченими університету виконано
більше 10 нових прикладних розробок,
за результатами яких створено:
комп’ютерні системи голосового вводу
математичних формул; малогабаритний
маневрений робот «ІНТЕЛЕКТ-9»; авто-
номний робот «ІНТЕЛЕКТ-2000»; манев-
рений робот «ІНТЕЛЕКТ-12»; крокуючий
робот; багатофункціональний робот; си-
стема технічного зору робота «NEURO
ROBOT» та ін.

Розвинена система комунікацій, що
здійснює об’єднання комп’ютерів у ло-
кальну мережу інституту. Сприяє на-
вчальній діяльності студентів сучасний
парк персональних комп’ютерів. У повно-
му обсязі введена в дію структурована
оптоволоконна мережа, внаслідок чого
здійснюється зв’язок між корпусами. 

Для виховання здорового способу
життя та відпочинку студентів та спів-
робітників функціонують відкриті спор-
тивні майданчики з твердим покриттям,
криті спортивні зали та спортивний мо-
дуль, тренажерні зали, оснащені різно-
манітними тренажерами та всім не-
обхідним інвентарем. Продовжує робо-
ту фітнес-центр, оснащений сучасним
обладнанням.

Для проживання студентів та співро-
бітників є два гуртожитки на 630 місць.
Протягом останніх років вони постійно
входять до складу переможців в кон-
курсах на кращий студентський гурто-
житок.

Формування духовно-морального і
національно-патріотичного мікроклі-
мату в колективі, оволодіння основами
здорового способу життя та активна
пропаганда фізичної культури і спорту
стали визначальними напрямками ви-
ховної діяльності з метою підготовки
молодої генерації української інтеліген-
ції.

Виховна робота проходить як бага-
топлановий системний і комплексний
процес, що базується на гармонії духов-
ного зросту та досконалості, класичної
педагогіки, сучасних форм і методів ви-
ховної діяльності, а також з врахуван-

ням способів народного виховання. До
виховного процесу залучаються батьки,
і це має свої позитивні наслідки. 

Студентам надється максимум сво-
боди для реалізації творчих планів і за-
думів. Так, за роки роботи театру „Бе-
региня” виникла необхідність у ство-
ренні при одному театрі двох творчих
колективів зі своїм поглядом на режи-
серське рішення постановок. Активно
йшла робота щодо запровадження при
театрі такого творчого напряму, як ху-
дожнє слово. Учасники театру неодно-
разово брали участь у Всеукраїнському
конкурсі студентських театральних ко-
лективів «Весняна хвиля», де посідали
призові місця. Активно діяли такі творчі
колективи, як вокальні ансамблі «На-
дія», «Майстерня пісні», хор духовного
співу, духовий оркестр, літературна ві-
тальня, студентський вокально-інстру-
ментальний ансамбль тощо. 

Бажання бачити студентів здорови-
ми й гармонійно розвинутими особи-
стостями сприяло організації тренажер-
них залів та багатьох спортивних секцій
і гуртків: волейбол, міні-футбол, аеробі-
ка, капоейро, шахи, шашки тощо. Наші
студенти були переможцями обласних
і державних змагань. Так, студент Бура-
ков Роман став золотим призером Все-
світньої універсіади з боксу. 

В останні роки значно покращила-
ся співпраця з органами студентського
самоврядування та студентською
профспілкою, вона стала більш змі-
стовною. Дорадча функція органів сту-
дентського самоврядування дозволяє
самим студентам брати участь у форму-
ванні молодіжної політики. Активісти
Студентської ради та профспілки сту-
дентів беруть активну участь у багатьох
добрих справах: шефствують над ди-
тячими будинками, організовують лек-
ції для студентів про шкоду куріння,
вживання алкоголю й наркотиків із за-
лученням фахівців, співпрацюють з
фондом Олени Пінчук стосовно реалі-
зації програми “Анти СНІД”, тощо. 

Активну участь колектив Студент-
ської ради і профспілки студентів брав
у організації і проведенні наступних за-
ходів: переробці «Довідника студента
ДУІ і ШІ», випуску студентської газети
„Якщо ти студент”, розробці та впровад-
женню в роботу нового сайту Студент-

новий навчальний підрозділ доннту 
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ської ради та профспілки студентів та
ін.

У червні 2010 року органом студент-
ського самоврядування ще раз підт-
верджено членство у Колегії Всеукра-
їнської студентської ради при Міні-
стерстві освіти і науки, молоді та спорту
України: членом колегії від Донецької
області обрано Лапенка Євгена, який у
Секретаріаті Всеукраїнської студент-
ської ради займається питаннями соці-
ального захисту студентів. 

Важливим кроком у роботі студент-
ського самоврядування і профспілки
студентів і аспірантів стало налагод-
ження постійно діючої системи зв’язку
між студентами і адміністрацією за до-
помогою студентської пошти: скриньки
скарг та пропозицій, відкритих зустрі-
чей з адміністрацією і профспілки, ство-
рення та розміщення у корпусах нових
інформаційних стендів, належних умов

для оздоровлення студентів на базах
відпочинку МСЦ “Тимиринда” (с. Сопі-
не) та «Інтелект» (смт Святогір’я), зміц-
нення матеріально-технічної бази гур-
тожитків, покращення умов проживан-
ня студентів. 

Процес виховання студентської мо-
лоді постійно вдосконалюється, відшу-
куються різні нові форми роботи з ура-
хуванням передового досвіду інших на-
вчальних закладів.

З приєднанням до Державного ви-
щого навчального закладу «Донецький
національний технічний університет»
багато чого змінилося у структурі тепер
уже Інституту інформатики і штучного
інтелекту. У нас залишилося тільки 5 ка-
федр, які готують бакалаврів, спеціалі-
стів і магістрів – усього 900 студентів -
по 5 спеціальностям. Частка колишніх
наших викладачів поповнила кафедри
ДонНТУ. Але ми і далі будемо підтри-
мувати кращі традиції, які склалися за
роки існування нашого університету. А
приєднання до ДонНТУ, сподіваємося,
буде сприяти покращенню рівня підго-
товки фахівців, зміцненню освітньої,
наукової та виховної складової на-
вчального процесу, що скеровано на
єдину ціль – підготовку фахівців, що
мають високий рівень теоретичних
знань та практичних навичок, високий
рівень культури, є патріотами України.

І. КаЧУр, зам. директора Інституту 
інформатики і штучного інтелекту

Сотрудники и студенты кафедры
технологии и техники геологоразве-
дочных работ приняли участие в ра-
боте XIV международной научно-тех-
нической конференции, проведен-
ной Институтом сверхтвердых мате-
риалов им.В.Н.Бакуля НАН Украины с
18 по 24 сентября в поселке Морское
Судакского района АР Крым. 

ххх
С 27 по 30 сентября в ДонНТУ со-

стоялась вторая Международная на-
учная конференция «Геологические
науки и образование в начале XXI ве-
ка», посвященная 90-летию универси-
тета, 80-летию кафедры «Геология» и
60-летию кафедры «Полезные иско-
паемые и экологическая геология».

На конференции были представ-
лены доклады ученых из Украины,
России, Беларуси по проблемам
угольной, нефтяной и рудной геоло-
гии, экологической геологии, геоло-

го-экологической оценки месторож-
дений, ГИС-технологиям в геологии и
др. Все они опубликованы в «Науко-
вих працях ДонНТУ», серія «Гірничо-
геологічна», вип. №15 (192). 

Участники конференции посетили
с экскурсией соляную шахту и нацио-
нальный заповедник «Святые Горы».

ххх
30 сентября кафедра геологии про-

вела Всеукраинскую студенческую на-
учную конференцию «Современные
проблемы геологии», посвященную
90-летию ДонНТУ и своему 80-летию.
Лучшие доклады участников конфе-
ренции отмечены дипломами побе-
дителей и поощрительными.

ххх
27 сентября и 5 октября для сту-

денческих групп 1 курса ГГФ совмест-
но с "Клиникой, дружественной к мо-
лодежи" была проведена лекция
"Профилактика негативных явлений
в молодежной среде". 

вести с ггФ

17 ноября – Международный день студентов.
Традиционно в этот день в зале 9-го учебного

корпуса проходит Дебют первокурсника. 
В этом году наши новобранцы тоже будут

радовать своими талантами. 
Приходите – не пожалеете!

Управление по делам семьи
и молодежи Донецкого ГИК,
Донецкий обком профсоюза
работников образования и нау-
ки ежегодно проводят Форум
лидеров студенческих проф-
союзных организаций. В этом
году он проходил в конце сен-
тября в Крыму на базе ДОЛ «Бе-
рег». Всего в Форуме участвова-
ли 160 студентов - представите-
ли всех вузов области. Особое
внимание его организаторы уделили
вопросу подготовки волонтеров к Евро-
2012.

В рамках Форума прошли встречи с
профсоюзными лидерами: председа-
телем Донецкого обкома работников
образования и науки Горшковой А.С.
заместителем ЦК отраслевого проф-
союза Романюком С.М., представите-
лем ФПУ Майданюком В.; делились
опытом профсоюзной работы предсе-
датели профкомов вузов Донецкой
области. Один день Форума был посвя-
щен вопросам волонтариата на Евро-
2012, проходили тренинги по тимбил-
дингу, тайм-менеджменту, развитию
лидерских качеств.

Команда нашего университета
включала председателей профбюро
ЭтФ и НТФ Косенко Лилию и Руппа Яро-
слава, председателя университетской
комиссии по охране труда и обще-
ственному контролю Кравцова Виталия
(ЭтФ), членов факультетских комиссий

- Олиферчука Александра, Багимова
Даниила (ФМФ), Лакизу Анастасию
(ИГГ), Галас Родиона (ФКНТ), Ченчик Ви-
талия (КИТА).

Мы посещали интерактивные тре-
нинги по командообразованию, разви-
тию лидерских качеств, правильному
распределению времени «Вы и время:
кто на кого работает?» и развитию во-
лонтерского движения, набрались но-
вых умений и опыта. А по вечерам нас
ждали интересные конкурсы на луч-
шее знание предстоящего чемпионата
ЕВРО-2012, озвучки видео на заданную
тему, «Мистер и Мисс Профком», дис-
котеки и спортивные соревнования!

Хотим выразить благодарность ор-
ганизаторам Форума за то, что дали
возможность познакомиться со сверст-
никами, поделиться новыми идеями и
опытом, получить заряд положитель-
ной энергии на весь предстоящий
учебный год.

Лилия КОСеНКО, 
председатель профбюро ЭтФ

набрались знаний и умений Форум лидеров 
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Григорий Митрофано-
вич Шульгин ушел из жиз-
ни совершенно неожидан-
но одиннадцать лет назад
веселым, общительным,
талантливым, молодым,
находясь в расцвете твор-
ческих сил, и навсегда
остался в нашей памяти. 

Вся его жизнь связана с
кафедрой «Обработка ме-
таллов давлением». Он ро-
дился в 1946 году в Ма-
кеевке. Окончив металлур-
гический техникум, в 1972
году поступил в Донецкий
политехнический институт,
после окончания которого
стал работать инженером
научно-исследовательско-
го сектора кафедры ОМД, а
в 1974 - младшим научным
сотрудником.

В 1978 году Григорий
Митрофанович окончил ас-
пирантуру и через два года
защитил кандидатскую
диссертацию, после чего
работал старшим научным
сотрудником, доцентом, а
после успешной защиты
докторской диссертации -
профессором кафедры.

Г.М. Шульгин является
автором 135 научных тру-
дов по проблемам обжимо-
заготовочного и сортопро-
катного производства, в том
числе двух монографий. На
его счету 187 авторских сви-
детельств и 12 зарубежных
патентов на изобретения, из
которых 39 внедрены в про-
изводство.

Главным достижением
последних лет жизни учено-

го стала разработка техно-
логии многоручьевой про-
катки-разделения раската в
рабочих валках стана, поз-
волившая значительно сни-
зить энергоемкость и себе-
стоимость производства ар-
матурных профилей прока-
та. В 1995 г. технология
двухручьевой прокатки бы-
ла впервые внедрена на
КГ ГМК «Криворожсталь»,
после чего практически вся
арматурная сталь диамет-
ром 8, 10 и 12 мм произво-
дится комбинатом по этой
технологии.

Григорий Митрофано-
вич Шульгин умер от ин-
фаркта 22 марта 2000 года,
он посмертно был удо-
стоен звания лауреата Госу-
дарственной премии Ук-
раины. В память о Григо-
рии Митрофановиче НПО
«Доникс» учредило пре-
мию его имени для лучших
студентов кафедры ОМД,
проявивших себя в на-
учной работе.

имя в 
портретной 

галерее

В этом учебном году портретная галерея выдающихся
ученых ДонНТУ пополнилась портретами пяти докторов
наук, профессоров, внесших весомый вклад в развитие
и процветание нашего университета. Это М.Н. ШУльгиН
(ФМФ), А.Н. БУркоВский, М.З. ДУДНик, П.Х. коцЕгУБ
(ЭТФ) и М. Н. ПоНоМАрЕВА (ггФ).

отдавая дань памяти своему безвременно ушедшему
из жизни коллеги, коллектив кафедры оМД делится вос-
поминаниями о григории Митрофановиче ШУльгиНЕ.

НавсеГда осталсЯ в Нашей памЯти

По данным формы 1ДФ за 2-й квартал
2011 года, предоставленной СПД региона,
в этих отраслях работает более 10,5 тыс.
предприятий с общей численностью свы-
ше 186 тыс. сотрудников. «При этом ана-
лиз уровня оплаты труда данных наемных
рабочих выявил определенные диспро-
порции как по сравнению со средней за-
работной платой в целом по области, так
и теми секторами экономики, где нет хож-
дения наличных денежных средств», - от-
метил и.о. председателя ГНА в Донецкой
области С.Г. Степенко.

Так, если в целом по области согласно
данным отчета 1 ДФ за 2-й квартал сред-
няя зарплата по итогам полугодия соста-
вила 2774 грн., то в отрасли рыболовства
– 1165 грн., гостиничном и ресторанном
бизнесе – 1579 грн., торговле и ремонте
автомобилей – 1776 грн., строительстве –
1964 грн. «Данная тенденция вызывает у

специалистов налоговой службы опреде-
ленное непонимание. Безусловно, утвер-
ждать, что на этих предприятиях выплачи-
вается исключительно зарплата в «кон-
вертах» мы не намерены, но предметная
работа с ними и их сотрудниками будет
проведена», - уточнил С. Г. Степенко.

Он добавил, что данному вопросу бу-
дет уделено особое внимание в рамках
реализации второго этапа программы по
легализации занятости. Особенно учиты-
вая, что по тем отраслям экономики ре-
гиона, где нет хождения наличных денег,
средняя зарплата значительно выше - при-
мерно в два раза. При этом уровень зара-
ботной платы в вышеперечисленных от-
раслях у частных предпринимателей во-
обще зачастую равняется минимальной
заработной плате или чуть выше.

Сектор общественных связей ГНа 
в Донецкой области

донецкие налоговики проверят уровень зарплат 
в отраслях экономики с хождением наличных денег

Кафедра английского
языка выражает глубокое
соболезнование родным,
близким, друзьям и колле-
гам ветерана Великой Оте-
чественной войны, участ-
ника боевых действий Чи-
стика Михаила Яковлевича,
который 21 июля на 89 году
жизни ушел в мир иной.

М.Я. Чистик проработал
в нашем вузе с 1951 по
2004 год. С 1961 по 1987-й
был заведующим кафед-
рой иностранных языков.
Он всю жизнь посвятил на-
учной и преподаватель-
ской деятельности: был до-
центом, почётным профес-
сором ДонНТУ. Михаил
Яковлевич – автор двух
учебных пособий и трёх
учебников по английскому
языку для студентов поли-
технических вузов.

Друзья и коллеги всегда
будут помнить Михаила
Яковлевича предельно
честным, порядочным,
справедливым, трудолю-
бивым, дисциплинирован-
ным и организованным, за-
мечательным руководите-
лем и талантливым педаго-
гом, специалистом высоко-
го класса. 

Вечная ему память. 

михаил Яковлевич 

чистик
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-Я бы не торопился с какими-то вы-
водами, - сказал Анатолий Васильевич. -
Ведь сейчас делаются только первые
шаги, а время покажет, какой будет ре-
зультат. 

Эксперимент продлится три года, а
предполагает он целый ряд структурно-
организационных и финансово-экономи-
ческих преобразований. Причем речь
идет не о косметических мерах, а по на-
стоящему коренных изменениях в систе-
ме здравоохранения. В частности, пред-
стоит разграничение первичного (меди-
ко-санитарного), вторичного (специализи-
рованного) и третичного (высокоспециа-
лизированного) уровней медицинской
помощи. Соответственно будут перерас-
пределены между ними кадровые, мате-
риальные и финансовые ресурсы. 

- остановитесь, пожалуйста, под-
робнее на этих преобразованиях. 

- На первичном уровне создаются
центры первичной медико-санитарной
помощи со статусом юридического лица.
В их состав входят амбулатории общей
практики семейной медицины и фельд-
шерско-акушерские пункты (ФАПы). 

На вторичном предполагается улуч-
шение качества вторичной медицин-
ской помощи за счет повышения эффек-
тивности использования имеющихся ре-
сурсов, устранения неоправданного
дублирования медицинских услуг путем
создания госпитальных округов.

На третичном уровне с целью повы-
шения качества медицинской помощи и
эффективности использования потен-
циала областных больниц и высших ме-
дицинских учебных заведений ІV уровня
аккредитации планируется создание
университетских клиник, которые будут
являться клинической базой для оказа-
ния медицинской помощи третичного
уровня, для проведения пред- и после-
дипломной подготовки и приоритетных
научных исследований.

- Что включит в себя госпиталь-
ный округ? 

- Госпитальный округ включает много-
профильную больницу интенсивной помо-
щи, содержащую 90% всех стационаров
округа и учреждения, которые дифферен-
цированы по интенсивности оказания ме-
дицинской помощи, а также хоспис.

- надо полагать, наша больница
отнесена к центрам первичной меди-
ко-санитарной помощи? 

- Не совсем так. В этих центрах будут
работать только врачи общей практики,
а у нас достаточно узких специалистов и
приличная лабораторно-диагностиче-
ская база, есть женская консультация,
наделенная функциями Центра репро-
дуктивного здоровья молодежи и пла-
нирования семьи и, главное, мы обслу-
живаем в основном специфический кон-
тингент – студентов. Благодаря этому у

нас в принципе останется все так, как
было (за исключнием реанимации). С
января изменится только название. Те-
перь мы будем называться Городским
центром первичной медико-санитарной
помощи «Студенческий» и оказывать, в
отличие от других аналогичных центров,
медицинское обслуживание и вторич-
ного уровня. В этом заключается уни-
кальность нашего центра.

- а что такое врач общей практи-
ки? Это тот же терапевт, по-ново-
му названный?

- Нет. Это универсальный специалист,
который должен многое знать и уметь ока-
зать первичную помощь, за которой рань-
ше обращались к узким специалистам.

- Где же взять столько универсаль-
ных врачей? 

- Надо учить молодежь и переучивать
тех, кто в свое время получил медицин-
ское образование. В нашей больнице уже
прошли девятимесячную подготовку
шесть человек, еще пятерых мы приняли
после окончания института. Кроме того в
штате больницы работает 16 терапевтов,
которые тоже будут переучиваться.

- может быть, доучиваться?
- Нет, именно переучиваться, потому

что раньше на курсах повышения квали-
фикации каждый повышал свою про-
фильную квалификацию, теперь же они
восстанавливают знания по многим дис-
циплинам, которые изучали в свое вре-
мя в вузе, и нарабатывают новые для
них навыки.

- Изменилось ли что-то в связи с
реформированием структурно, орга-
низационно? 

- Да, некоторые изменения произош-
ли. Наши врачи, работающие по методу
групповой практики (терапевт или врач
общей практики, а также гинеколог и сто-
матолог) предоставляют в кабинете или
на дому, в студенческом общежитии лю-
бые консультации, проводят профосмот-
ры и лечение наиболее распространен-
ных заболеваний, травм, отравлений, по-
стологических (физиологических во время
беременности) состояний, оказывают не-
отложную помощь в случае острого рас-
стройства физического или психического
здоровья пациентам, не нуждающимся в
экстренной специализированной или вы-
сокоспециализированной помощи, про-
водят экспертизу. При необходимости
врач первичного звена направляет паци-
ента для консультирования в консульта-
тивно-диагностический центр студполи-
клиники или в стационар. Подчеркиваю:
теперь на консультацию к невропатологу,
травматологу, хирургу, окулисту, другим
узким специалистам можно попасть толь-
ко по направлению терапевта или врача
общей практики. Они же выписывают на-
правления в дневной или круглосуточный
стационар.

Сотрудники и преподаватели учеб-
ных заведений, студенты, другие жители
Донецка, желающие лечиться в нашей
больнице, обязательно должны запол-
нить регистрационную форму, куда за-
носятся, кроме прочих сведений, дан-
ные паспорта или другого документа,
удостоверяющего личность обративше-
гося в больницу человека. Теперь это не-
обходимо для учета нагрузки врачей. Хо-
чу подчеркнуть, что пациент или его за-
конный представитель (в том случае, ес-
ли обращается несовершеннолетний)
имеют право обратиться в больницу с
просьбой о прикреплении к другому
врачу не чаще одного раза в год.

- но ведь право выбора врача пре-
доставлялось и раньше.

- Предоставлялось, но формально. А
сейчас под это подводится экономическая
база. Зарплата врача будет иметь две со-
ставляющие: постоянную, которая опре-
деляется на основе Единой тарифной сет-
ки разрядов и коэффициентов оплаты тру-
да работников учреждений здравоохра-
нения, и переменную, которая будет учи-
тывать объем, т.е. численность обслужи-
ваемых им пациентов, и качество. 

- в таком случае есть опасность то-
го, что врач не будет заинтересован в
быстром излечении своего пациента.

- Ну уж нет. Во-первых, подчеркиваю,
будет учитываться не количество обра-
щений одного и того же пациента, а их
численность. Во-вторых, будет учитывать-
ся качество работы врача по ряду показа-
телей, разработанных Министерством
здравоохранения Украины, в том числе и
по такому, как отзыв пациента, изложен-
ный  в письменном виде. Таким образом,
работа каждого врача будет оцениваться
только на основании объективных дан-
ных.

Учитывая все это, могу с уверен-
ностью сказать, что теперь врач будет за-
рабатывать не на болезнях, а на их про-
филактике. Чем меньше будет к нему
повторных обращений (а это показатель
качества его работы), тем большее число
пациентов он сможет обслужить, а зна-
чит, и больше заработать. Суть реформы
в том и состоит, чтобы мотивировать
врача на профилактическую работу.

- выходит, что все замыкается на
враче общей практики или терапевте.
То ли схватил радикулит, то ли сломал,
не дай Бог, ногу, становись в очередь к
нему. не произойдет ли из-за этого
сужение прав пациентов на бесплат-
ное оказание помощи при обращении к
узким специалистам без направления? 

- Здесь уж придется выбирать: или
подождать своей очереди и получить
направление на бесплатную консульта-
цию, или за нее заплатить. Но я должен
сказать, что в нашей больнице больших
очередей не бывает, разве что на проф-
осмотр.

- Я с удовольствием могу это под-
твердить. Так что, уважаемые препода-
ватели, сотрудники и студенты, смело
обращайтесь в нашу студенческую по-
ликлинику. Здесь работают опытные,
внимательные и вежливые врачи. Низ-
кий им за это поклон и всех благ.

Беседовала е. КОВаЛеНКО

как Нас теперь будут лечить
В Донецкой области приступили к реализации пилотного проекта реформи-

рования здравоохранения. Чиновники говорят, что реформа направлена на
обеспечение населения качественной и доступной медицинской помощью. Так
ли это на самом деле и что конкретно уже изменилось в медицинском обслужи-
вании студентов и преподавателей, мы решили выяснить у главврача студенче-
ской больницы А.В. ШУльги, которая в силу своей специфики раньше других
медучреждений приступила к реформированию. 
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- даниил, ты давно начал
заниматься скалолазанием?
Помнишь первый день, когда
пришел на скалодром? кто
тебя вдохновил заняться
этим видом спорта?

- Эта история началась
еще в детстве. Я попробовал
заниматься плаванием, но
этот вид спорта оказался не
моим. Мне хотелось чего-то
более резкого и активного!
Мама, мастер спорта по ху-
дожественной гимнастике,
привела меня в манеж
ДонНТУ и стала моим пер-
вым тренером. Она многое
подсказывала мне, помога-
ла… Со временем у меня по-
явился еще один тренер – Га-
лина Михайловна Филенко.

- когда ты начал уча-
ствовать в соревнованиях? 

- Насколько я помню, мне
было 9 лет, это были соревно-
вания в Никополе, и занял я со-
всем не призовое 16-е место,
но это только вдохновило меня
на усердные тренировки. 

- кто является для те-
бя примером среди выдаю-
щихся скалолазов?

- Когда начинал занимать-
ся – заслуженный мастер
спорта, чемпион мира и Евро-
пы Е. Войцеховский. А сейчас
Усэйн Болт — выдающийся
ямайский спринтер, трёхкрат-
ный олимпийский чемпион,
пятикратный чемпион мира.
Кстати, своим прозвищем
Болт  я обязан именно ему!

- кто твоя основная
поддержка: друзья, роди-
тели, тренер?

- Все  они очень поддер-
живают меня. Жаль, что не
могут ездить со мной, так что
держат кулаки за меня дома!
А на соревнованиях всю
команду поддерживает на-
циональный тренер. 

- Тяжело ли даются по-
беды в этом экстремаль-
ном виде спорта? Или у
тебя талант?

- Я к своим результатам
шел 11 лет… Как вы думаете,
легко было? Вот, например, в
беге каждый, так или иначе,
пробежит дистанцию в 100
метров, а взобраться на 

16-метровую высоту с первого
раза точно не удастся! Талант,
конечно, очень важен, но
главное – стремление к побе-
де и бойцовский дух! Я счи-
таю, что победа любит подго-
товку. Нужно усиленно рабо-
тать, что и стараюсь делать.
Каждый день занимаюсь по 4
часа, а перед соревнованиями
более напряженный график. 

- как настраиваешься
перед началом гонки? Бы-
вают моменты, когда
опускаются руки? 

- Главное для меня – это
сосредоточенность. Я пред-
почитаю не отвлекаться на
журналистов, камеры и фото-
аппараты. Есть ты и дистан-
ция – и больше ничего! Ко-
нечно, бывает, что не хочется
идти на тренировку, хочется
поспать и отдохнуть, но со-
перники не останавливаются
на достигнутом! Вообще,
спорт не стоит на месте – если
сегодня ты на вершине, это
еще не значит, что завтра ты
снова выйдешь на пьедестал.
Так что победа – главный сти-
мул не расслабляться!

- как относишься к со-
перникам? они влияют на
твой настрой?

- Нейтрально. Стараюсь не
обращать на них внимания.
Как только отвлекаешься на
что-то или кого-то, тут же те-
ряешь время и настрой. Но
всегда приятно выйти на дис-
танцию с сильными имени-
тыми соперниками  и достой-
но выступить. Тогда понима-
ешь, что ты чего-то стоишь! 

- как отметил победу  в
австрии? ожидал ли, что
установишь мировой рекорд?

- Разве можно вообще это
ожидать!? А победу отметил
усиленными тренировками! 

- Что тебе приносит
большее удовольствие: ад-
реналин, который пере-
полняет от поднятия на
вершину, или  скорость, те
самые 6, 5.40 секунд... То,
что называется «победа»?

- Адреналина при подня-
тии на вершину я не ощущаю,
я думаю в это время о техни-
ке, не даю воли эмоциям. А
удовольствие получаю от са-
мосовершенствования и по-
беды. Ведь когда стоишь на
пьедестале - это пик счастья,
неописуемые чувства. И по-
нимаешь, что достиг это бла-
годаря себе самому.

- Природу любишь? крым,
карпаты... уже покорил?

-Крым – да, а вот Карпаты
все еще меня ждут! Но в
моем послужном списке
есть и другие страны: Ита-
лия, Словения, Австрия,
Франция, Англия, где я взби-
рался не только на скалодро-
мы, но и в горы!

- ого, большой список,
наверняка есть страны,
которые понравились осо-
бенно?

- Да, конечно. Англия и Ав-
стрия – эти государства очень
развиты в финансовом и со-
циальном планах, сразу вид-
но, что это богатые страны с
многовековой культурой.

- какие, по-твоему, про-
блемы в развитии украин-
ского скалолазания?

- В Украине уделяется
очень мало внимания разви-
тию этого вида спорта.
Спортсмены не получают
нужных средств на форму,
снаряжение, поездки на со-
ревнования. В Донецке, на-
пример, даже нет стены в 16
метров, а это стандарт на со-
ревнованиях, поэтому тре-
нироваться очень тяжело.

Каждый спортсмен сам по
себе, государственной под-
держки практически нет.

А многие страны выде-
ляют достаточно средств на
развитие скалолазания - на-
пример, Китай, США. Хочет-
ся, чтобы и у нас все измени-
лось к лучшему.

- а теперь о повседнев-
ной жизни. как проводишь
свободное время?  Что
предпочитаешь - веселую,
шумную компанию или
уютную обстановку, дру-
жескую беседу?

- У меня не так уж и много
свободного времени, ста-
раюсь его отдавать спорту, но
если получается встретиться с
друзьями, предпочитаю спо-
койный отдых. Клубы и раз-
влечения – это здорово, ко-
нечно же, иногда хожу туда,
но больше люблю отдыхать
дома. Из-за постоянной заня-
тости не получается должное
время уделять друзьям, и я
рад, что они все понимают и
не обижаются на меня. К то-
му же мой хороший друг
Ярик Гонтарик входит, как и я,
в сборную Украины. 

- даниил, ты симпатич-
ный молодой парень… от-
боя от девушек, наверное,
нет или у тебя уже есть
та, единственная?..

- Нет, девушки у меня нет,
сердце мое свободно! Навер-
ное, из-за моей занятости, ведь
не каждая девушка может про-
стить недостаток внимания.
Поэтому я больше всего ценю в
девушках понимание.

- расскажи о планах на
будущее? 

- Хочу, чтобы следующий
год стал «годом рекордов».
Планирую отправиться на
чемпионат мира в Париж,
всемирные игры  по не олим-
пийским видам спорта в Ко-
лумбию и занять там призо-
вые места. А в более отдален-
ном будущем планирую стать
успешным деловым челове-
ком», вкладывать средства в
мой любимый вид спорта,
может, даже создать свою
школу. Уже сейчас тренирую
малышей, правда, для пол-
ноценной тренерской работы
времени недостаточно.

- Спасибо за интересную
беседу и желаем тебе успе-
хов во всем!

Оля КОшеЛеЦ, 
студентка ФМФ

Настя ПаСКаЛЬ, 
студентка иЭМ

Даниил Болдырев: 
«Победа любит подготовку»

Даниил Болдырев, спортивная гордость нашего уни-
верситета, успешно проводит сезон-2011. На чемпио-
нате мира по скалолазанию спортсмен взял «бронзу» в
личном забеге и «серебро» в командном, что очень его
подбодрило, и на юношеском чемпионате он выиграл
заслуженное «золото»!

Мы поспешили поздравить Даниила и расспросили о
спортивных успехах, его буднях и планах на будущее, а
для поклонниц - кое-что о девушках!






